## RECHAZO A LA CANDIDATURA DEL SR. GARZÓN A MIEMBRO DEL CPT EN REPRESENTACIÓN DE ESPAÑA

Las asociaciones abajo firmantes hemos sabido que el Sr. Baltasar Garzón ha sido incluido por España en la terna de candidatos para ser miembro del Comité para la Prevención de la Tortura del Consejo de Europa (CPT) junto a la Sra. Miriam Cugat y el Sr. Carlos Fernández. Queremos dejar claro estas propuestas se han hecho a espaldas de la sociedad civil, en un claro incumplimiento de los Principios de París que deberían primar en las propuestas a Instituciones de salvaguarda de los Derechos Humanos (DDHH),¹ al no haberse realizado un proceso público, transparente e independiente para la elección de las candidaturas. Una vez más el Estado español demuestra su poco respeto con los compromisos adquiridos y con las instituciones de salvaguarda y garantía de los DDHH.

Dicho esto de entrada, como colectivos de la sociedad civil queremos expresar nuestro rechazo directo y específico a la presencia del Sr. Baltasar Garzón Real en esa terna al considerarle una PERSONA NO APTA para ser miembro de una institución cuya labor es la prevención de la tortura, como es el CPT, por varios motivos.

Durante las etapas en que ha sido magistrado-juez del Juzgado Central de Instrucción nº 5 de la Audiencia Nacional, entre los años 1988 y 2010, el Sr. Garzón ha ordenado la detención incomunicada de cientos de personas, una forma de detención denunciada como un espacio de impunidad que permite la existencia de las torturas y restringe derechos fundamentales por numerosos organismos internacionales, incluido el CPT. Recordamos lo dicho en su informe sobre España de 2004 por Theo van Boven, Relator especial de la ONU sobre la cuestión de la tortura: "Como la detención incomunicada crea condiciones que facilitan la perpetración de la tortura y puede en sí constituir una forma de trato cruel, inhumano o degradante o incluso de tortura, el régimen de incomunicación se debería suprimir."<sup>2</sup>

Consideramos que la detención incomunicada constituye en sí misma un maltrato y entendemos por ello que el Sr. Garzón, que ha usado y abusado tanto de esta forma de detención, no es apto, moralmente hablando, para participar en una institución de prevención de la tortura.

La propia CPT hace un especial hincapié en la necesidad de una investigación "pronta e imparcial" de toda denuncia de la que tengan conocimiento las autoridades, en cumplimiento de los arts. 12 y 13 de la Convención Contra la Tortura de la ONU.<sup>3</sup> Como autoridad pública y miembro de la Judicatura, el Sr. Garzón ha recibido numerosas denuncias de malos tratos y torturas por parte de personas detenidas e incomunicadas por orden suya, que no ha investigado

1

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Principios de París o "Principios relativos al estatuto de las instituciones Nacionales de Derechos Humanos", pueden consultarse en: <a href="http://www.defensoria.org.co/red/anexos/pdf/01/res48134onu.pdf">http://www.defensoria.org.co/red/anexos/pdf/01/res48134onu.pdf</a>

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Pár. 66 del informe sobre la misión a España de 2003, E/CN.4/2004/56/Add.2, que puede consultarse en: <a href="http://www.prevenciontortura.org/wp-content/uploads/2010/01/relator2004.pdf">http://www.prevenciontortura.org/wp-content/uploads/2010/01/relator2004.pdf</a>

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Puede consultarse en: <a href="http://www2.ohchr.org/spanish/law/cat.htm">http://www2.ohchr.org/spanish/law/cat.htm</a>

adecuadamente. Algunos de estos casos están acreditados con Sentencia del Tribunal Europeo de Derechos Humanos de Estrasburgo (TEDH), como el de los independentistas catalanes detenidos en 1992, varios de los cuales denunciaron ante el Sr. Garzón haber sufrido distintos tipos de torturas y malos tratos. La no investigación de estas denuncias supuso la condena del Estado español por parte del TEDH por "violación del artículo 3 del Convenio (RCL 1999, 1190, 1572) debido a la ausencia de una investigación oficial efectiva sobre dichas alegaciones".<sup>4</sup>

Otro caso con sentencia del TEDH es el de Aritz Beristain, detenido e incomunicado en septiembre de 2002. Durante su toma de declaración, Beristain denunció las torturas sufridas durantes su incomunicación, pero el Sr. Garzón no dedujo testimonio ni desarrolló ninguna investigación encaminada a esclarecer los hechos, motivo por el que en Sentencia del 8 de marzo de 2011 del TEDH condena a España al entender "que hay violación del artículo 3 del Convenio bajo su aspecto procesal", no entrando a valorar si lo denunciado ocurrió o no ante la imposibilidad de obtener pruebas fehacientes de los hechos, imposibilidad que "se deriva en gran parte de la ausencia de una investigación profunda y efectiva realizada por las autoridades nacionales a raíz de la denuncia presentada por el demandante".<sup>5</sup>

El propio Tribunal Supremo ha llegado a anular una Sentencia de la Audiencia Nacional contra 5 personas acusadas de pertenecer a Al-Qaeda, detenidas en Vilanova i la Geltrú en enero de 2006, porque varias de ellas denunciaron haber sufrido torturas, denuncias obviadas por el Sr. Garzón al hacerse cargo de la instrucción en julio de 2006. El Tribunal Supremo consideró no validas las confesiones de los acusados por: "la muy fundada y sólida sospecha de que una vez los acusados fueron detenidos y trasladados a dependencias policiales en Madrid, encerrados e incomunicados, hubieran sido objeto de maltrato físico y/o psicológico con la finalidad de que hicieran sus declaraciones ante el Juez de Instrucción en determinado sentido." El Tribunal Supremo, además, critica a la Audiencia Nacional su decisión de no investigar estos hechos puesto que: "los sujetos pasivos de esas acciones ilícitas no lo habrían sido solamente los acusados y testigos que las denunciaron, sino también los que no lo hicieron, fueran finalmente absueltos o condenados, e incluso "muchos de los testigos que fueron detenidos en un primer momento", incluido un testigo protegido."6

Son numerosas las situaciones en las que personas detenidas e incomunicadas por el Sr. Garzón han denunciado haber sufrido algún tipo de tortura o malos tratos, habiéndose compilado 117 testimonios entre los años 1994 y 1997.<sup>7</sup> No todas las personas que denunciaron lo hicieron en su declaración ante el Sr. Garzón, pero aquellas que sí lo hicieron no vieron a éste tramitar sus denuncias. En este sentido, es ejemplar el Dictamen del Comité Contra la Tortura de la ONU

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Sentencia Tribunal Europeo de Derechos Humanos Estrasburgo (Sección 4ª), de 2 de noviembre de 2004, TEDH 2004\65, ante la demanda núm. 58438/2000, parte dispositiva.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Sentencia Tribunal Europeo de Derechos Humanos Estrasburgo (Sección 3ª), de 8 de marzo de 2011, ante la denuncia núm. 40351/2005, parte dispositiva y pár. 39.

 $<sup>^6</sup>$  Apartado  $9^{\circ}$  de los Fundamentos de Derecho de la Sentencia 2/2011 de 15 de febrero de la Sección  $1^{\circ}$  de la Sala de lo Penal del Tribunal Supremo.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Datos publicados en Pepe REI. *Garzón. La otra cara*. Tafalla, Txalaparta, 1999, pp. 101-228.

(CAT) dictado en su 20º sesión sobre el caso de Encarnación Blanca Abad, detenida e incomunicada en enero de 1992 por orden Garzón, ante quien denunció las torturas que había sufrido a manos de la Guardia Civil. El Dictamen dice: "El Comité observa que en su comparecencia ante el juez de la Audiencia Nacional el 2 de febrero de 1992, después de haber permanecido incomunicada desde el 29 de enero, la autora declaró haber sido sometida a malos tratos físicos y mentales, incluida la amenaza de violación.[...] El Comité considera que estos elementos deberían haber sido suficientes para que se iniciara una investigación, lo que sin embargo no tuvo lugar [...] El Comité [...], estima que los hechos que se le han sometido revelan una violación de los artículos 12 y 13 de la Convención."8

Por último, mencionaremos las críticas que el Sr. Garzón ha recibido del propio CPT, institución a la que ha sido presentada su candidatura. En el informe de la visita realizada en junio de 1994 se cita la falta de colaboración de su: "los miembros de la delegación se vieron obligados a esperar cerca de ocho horas el sábado, 11 de junio de 1994, en el Juzgado Central de Instrucción  $n^{o}$  5 antes de obtener la información solicitad, necesaria para que la delegación realizase su trabajo. Debe añadirse que la información finalmente obtenida era en ciertos aspectos incompleta."

En la visita de junio de 1994, tras describir las torturas denunciadas por las ocho personas entrevistadas, el informe del CPT concluye: "el juez titular del Juzgado Central de Instrucción nº 5 declara que "no se han inflingido malos tratos o torturas a ninguno de los detenidos en este procedimiento". A la luz de toda la información expuesta con anterioridad, el CPT no comparte el mismo grado de certeza en esta materia. Considera que la información mencionada es suficiente para despertar una legítima preocupación sobre el modo en el que fueron tratadas al menos algunas de las personas arrestadas entre el 2 y 7 de junio de 1994, mientras estuvieron bajo custodia" Una crítica directa a la decisión del juez de no investigar más en profundidad las denuncias presentadas.

Ante todo expuesto, que es sólo una parte de lo ocurrido, y dada la importancia que como asociaciones y colectivos que trabajamos por la erradicación y prevención de la tortura le damos al CPT y su labor, expresamos nuestra frontal oposición a que el Sr. Baltasar Garzón Real pueda formar parte del mismo, porque entendemos que no es apto para formar parte de ningún mecanismo de garantía de los DDHH y mucho menos de uno encaminado a prevenir la práctica de la tortura, como lo es el CPT.

27 de abril de 2011.-

3

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> *Comunicación No.* 59/1996 : *Spain.* 14/05/1998. *CAT/C/*20/*D*/59/1996. (*Jurisprudence*), puede consultarse en: <a href="http://www.unhchr.ch/tbs/doc.nsf/(Symbol)/CAT.C.20.D.59.1996.Sp?Opendocument">http://www.unhchr.ch/tbs/doc.nsf/(Symbol)/CAT.C.20.D.59.1996.Sp?Opendocument</a>

<sup>9</sup> CPT/Inf (96) 9 [Part 3], pár. 9

<sup>10</sup> *Ibid.*, pár. 33.

## SUSCRIBEN LAS SIGUIENTES ASOCIACIONES Y COLECTIVOS:

- 1. Acció dels Cristians per l'Abolició de la Tortura (ACAT)
- 2. Alerta Solidaria
- 3. Asociación Contra la Tortura
- 4. Asociación de Seguimiento y Apoyo a Presos en Aragón (ASAPA)
- 5. Asociación PreS.O.S. Galiza
- 6. Asociación Pro Derechos Humanos de Andalucía (APDH-A)
- 7. Associacció Catalana per a la Defensa dels Drets Humans
- 8. Associació Memòria contra la Tortura
- 9. Centro de Asesoria y Estudios Sociales
- 10. Centro de Documentación contra la Tortura
- 11. Comissió de Defensa del Col·legi d'Advocats de Barcelona
- 12. ESCULCA. Observatório para a Defensa dos Direitos e Liberdades
- 13. Euskal Herriko Giza Eskubideen Behatokia
- 14. Federación Enlace
- 15. Grupo 17 de Marzo
- **16.** Independientes
- 17. Justícia i Pau
- 18. Observatori del Sistema Penal i els Drets Humans de la UB
- 19. Oteando
- 20. Salhaketa Bizkaia
- 21. SalHaketa-Araba
- 22. Subcomisión Penitenciaria del CGAE
- 23. Torturaren Aurkako Taldea